

## RESEÑA

Lolas Stepke, F. (2002). *Escritos sobre vejez, envejecimiento y muerte*. Iquique, Chile: Universidad Arturo Prat, 291 pp.

Fernando Lolas, médico psiquiatra chileno, director del Programa Regional de Bioética para América Latina, y gran amigo del Perú, ha escrito este libro, que constituye una recopilación de sus artículos y conferencias sobre el tema de la vejez, el envejecimiento y la muerte. La Universidad Arturo Prat lo edita para anticiparse a los desafíos, en lugar de esperar que se produzcan los problemas y para que constituyan la base de estudios e investigaciones que redunden en beneficio de la comunidad. La lectura de este libro servirá también de inspiración para quienes trabajan profesionalmente en el campo de la salud. También inspirará a los estudiosos del área de las ciencias sociales, la literatura y las artes. No olvidemos que el proceso del envejecimiento es universal y pertenece a todos los campos de la actividad humana.

La gente sigue negando el envejecimiento, teme envejecer, detesta envejecer, detesta pensar en el futuro, detesta pensar en el viejo y el futuro, dicho mejor en el futuro del viejo. No hay todavía conciencia de las cifras que se van haciendo realidad en el mundo entero. No se acepta todavía la idea de que los viejos serán los consumidores del futuro, los que decidirán en las elecciones y los que demandarán mejor atención de salud. Compasión y paternalismo es la actitud universal actual frente al viejo. En lenguaje bioético es hacer beneficencia sin respeto a la autonomía, hacer el bien sin saber los deseos del viejo.

Ser viejo significaría actualmente ser entregado a los otros, depender de otros y ser considerado desvalido y tener que aceptar costumbres obsoletas.

El libro está dividido en cinco partes: envejecimiento y vejez, la vejez como estadio vital, futuro de la vejez y la vejez del futuro, desafíos de la dependencia en la vejez y tanatoterapéutica. El primero comprende: desafíos bioéticos y calidad de vida, dimensiones del proceso de estigmatización, consideraciones sobre la muerte y los discursos sociales, y ética y calidad de vida. El segundo comprende: identidad y caracteres, nota bioética sobre el paciente crítico y bioética del cuidado en la ancianidad. El tercero comprende: una perspectiva socioética, dimensiones bioéticas del cuidado médico en el anciano, menopausia, terapéutica y calidad de vida, el desvalidamiento como constructo biográfico, estudio cualitativo de la calidad de vida en el senescente, el constructo personalidad en la investigación psicogerontológica y psicogeriatría. El cuarto contiene una reflexión bioética en el futuro de la vejez y la vejez del futuro y en el quinto se tiene a la tanatoterapéutica encaminándose hacia un arte del buen morir.

El desafío más crucial para una bioética que propugne el diálogo, es el de dar nuevos sentidos a la vida en la vejez, contribuyendo al mismo tiempo al desarrollo de una medicina. Llanos escribe en este sentido, planteando una medicina, que sin renunciar a sus exigencias internas de progreso disciplinario, ofrezca equidad de acceso y verosimilitud de promesa para sus practicantes y sus usuarios. Después de la lectura del texto cada cual buscará bandera y posición en la búsqueda de la justicia equitativa.